

EL ECO TOLEDANO

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Director: **Antonio Lago** Redacción y Administración: **Capuchinas, 2 (Imprenta Moderna)** Propietario: **Antonio Garjo**

El Ateneo de Toledo.

¡Por fin! Hé aquí una frase que todo hombre ha pronunciado con emoción alguna vez. Hé aquí una frase que yo estampo sobre el papel con verdadera delectación, con suprema alegría.

Telmo Ayala, el ingenioso y satírico cronista de EL ECO TOLEDANO, fustigó, con entera justicia, las tardanzas de llevar la idea del Ateneo hasta el terreno de la práctica. Seguramente no lo hubiera hecho al saber las inmensas dificultades, con las cuales hemos tropezado los iniciadores.

Desear un Ateneo, es desear cultura; desear cultura, es apetecer trabajo, dinamismo, vida. La vida presupone dolores, quebrantos, y aunque también proporciona satisfacción y alegrías, muchas personas, acordándose de los primeros, prefieren optar por no vivir.

No vivir, es vegetar sin aspiraciones ni ideales en monótono y rítmico aburrimiento; no vivir, es hacer á diario las mismas insustancialidades, comentar picarescamente en las tertulias la nota triste de las ajenas debilidades, de los desaciertos del prójimo, quitándole las tiras de epidermis; no vivir, es estancarse en los conocimientos adquiridos en las Escuelas ó Universidades donde nos dieron el alimento intelectual; no vivir, es desinteresarse de los infinitos problemas de la patria chica y de la madre patria; no vivir, es no estrechar los vínculos sociales, dando ocasión á que el mérito luzca y el talento se exteriorice; no vivir, es..... no ser hombres.

Un ilustradísimo toledano, el Presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País, Sr. Ruano, acogió cariñosamente la solicitud de que fuese dicha sociedad la encargada de convocar á una reunión magna para tratar de las cuestiones preliminares de la fundación del Ateneo. Es, pues, cuestión de días el que se celebre la reunión, y de ella saldrá la junta encargada de la constitución definitiva de aquél.

Respecto de los detalles de organización, programa, etc., ya hablaremos, Dios

mediante, cuando nos reunamos. No tengo, ni mucho menos, la inmodesta pretensión de que mis iniciativas sean las mejores, y mi mayor contento consistirá en aplaudir otras más inspiradas aunque no superiores, ciertamente, en amor á esta noble tierra toledana.

A. FIGA.

La guerra y la enseñanza.

Dos años hace que venimos sosteniendo una sangrienta y cruel campaña en Melilla. La causa de dicha campaña es, según parece, el restablecer la normalidad en aquel territorio, haciendo partícipes á los rifeños de la moderna civilización europea. Esto es, sin duda alguna, una idea noble, generosa, cuando la ejercita una nación donde todos sus ciudadanos tienen perfecto conocimiento de sus derechos y deberes sociales, pero cuando esa acción es ejercida por una nación como España, donde la ignorancia es reina en la mayor parte de su territorio, merece el calificativo de aventurada. ¿No os parece así, queridos lectores? ¿No os parece que es aventurado emprender campañas de civilización en el exterior, cuando es de imprescindible necesidad civilizar el interior? No hay duda alguna que afirmaréis las anteriores preguntas.

Una nación como España, en la que sus individuos, por lo general, desconocen todos sus derechos como ciudadanos; en una nación donde el número de analfabetos ocupa las dos terceras partes de sus habitantes, no se pueden, ó mejor dicho, no se deben emprender semejantes campañas. ¿Ah? es que nuestros gobernantes dirán:

Estamos en el siglo XX, en el siglo de los adelantos, y no podemos consentir la barbarie ni el salvajismo, pero al mismo tiempo desconocen que la España del siglo XX, está habitada por individuos del siglo XVII.

¿Desconocen esto nuestros gobernantes, ó es que aparentan desconocerlo? Seguramente es lo último; entonces ¿por qué no se hacen reformas en la enseñanza? Porque la opinión general cree que el Maestro es inculto, y por tanto no debe participar de buenas reformas, pero, ¿ah? tan equivocada se encuentra la

opinión, que yo, humilde Maestro, aseguro desde estas columnas, que el Magisterio primario español se encuentra á la altura de conocimientos del de cualquier potencia europea. El Maestro es, en el lugar donde ejerza su cargo, en cultura general, la primera persona.

Demostremos esto, compañeros; hagamos desaparecer esa aureola de ignorancia que nos han creado nuestros enemigos, y, de esta forma, quizás podamos alcanzar algunos de nuestros deseos.

Dejémonos, pues, de aventuras, y atendamos nuestro interior; hagamos reformas en la enseñanza, y trabajemos por adelantar, en lo que sea posible, nuestra civilización; no consintamos en modo alguno, que, poco á poco, se nublen nuestras glorias nacionales, porque eso constituiría un delito imperdonable; en una palabra, no olvidemos que la patria es nuestra madre y que por ella debemos sacrificarnos.

Evitemos que corra por el suelo rifeño sangre española, que debemos conservar para cuando el honor de nuestra nación esté ultrajado; evitemos esos enormes gastos que ocasiona una guerra, y procuremos redimir nuestra patria por medio de la instrucción, que es el único medio de redención.

La acción popular tiene que coadyuvar á tan noble empresa; sin su auxilio todos nuestros esfuerzos serán inútiles.

ANDRÉS DE CÓRDOBA ESCOBAR.

Carmena 24-XI-1911.

DESDE MADRID

Hermoso triunfo hemos conseguido los estndiantes de España, presentándonos unidos indisolublemente en la Asamblea escolar, en el Congreso de nuestra regeneración, que está vinculada en el anhelo de la prosperidad de la Patria, pues, no en balde se ha dicho, razonadamente, que la juventud, lo mismo la que se ampare en su sagrada herencia y venerado escoplo, que la que abre horizontes al intrincado desarrollo del progreso, es la esperanza fundada de la Nación, tan falta de que vayamos moldeando su grandeza futura en las vías de la civilización y de que desechemos los decantados ideales de campeones incansables de la fe y del he-

roismo, para descubrir un atisbo de paz entre todas las nebulosidades á que la ley suprema del tiempo nos tiene condenados.

Más de 6.000 estudiantes recibimos en los andenes de la Estación del Mediodía á los comisionados de las Universidades españolas, y paseamos nuestros estandartes facultativos por las calles céntricas de la Corte, y todos, orgullosos de nuestro poderío, de nuestros lazos de amada camaradería, ostentábamos los lazos de los colores nacionales, como bandera de nuestra patriótica iniciativa, de congregar al pensamiento estudiantil, con el fin de formular en plebiscito colectivo las bases de la educación pedagógica y laborar, como los universitarios alemanes, por la gran arquitectura y la posible restauración de aquella histórica fama de las aulas de Salamanca y Alcalá de Henares, si la cien veces maldita Inquisición no la hubiera soterrado en el polvo de sus sangrientas tonalidades de intransigencia religiosa.

La unión, es la fuerza; ¡adelante! amigos y compañeros. La vitalidad de los pueblos, hoy, en el siglo XX, se encarna en la soberanía indiscutible de la ciencia: vamos á conquistarla, trabajando al amparo de nuestro deber, que es santo y hermoso, porque estriba, como todos sabéis, en que sea colocada la Patria de Cervantes en las avanzadas del progreso.

Y aunque aquí en el hogar hispano se diga el adagio popular «bachiller en artes, borrico en todas partes», precisase no dar crédito al flagelador escarpelo de la crítica, y demostrar, sí, que el barniz de la cultura con que adornamos nuestras jóvenes elucubraciones, es modesto, pero como la modestia es la principal virtud del cristiano, cumplimos como tales y no deseamos cubrir la ignorancia con la patente de sabihondos, si bien todavía hay *mucho genio que desasnar*....

LUIS GIL PÉREZ DE TRASMERA.

Madrid y Noviembre 911.

EL ECO TOLEDANO juega en la Lotería de Navidad el billete número 21.479, del que dará participación á cuantos suscriptores y Corresponsales lo soliciten de esta Administración.

Fuego por descargas.

¡Loado sea Dios!

La inauguración del Ateneo toledano se aproxima aceleradamente.

Es justo atribuir este inmediato acontecimiento á los excelentes oficios del ilustrado Dr. Piga.

Hacer con el ariete de la voluntad tan amplia brecha en las vetustas murallas de la inercia, que circundan la población toledana; fertilizar los estériles campos

de la apatía, para que sean provechosos á la cultura pública y singularmente á la honra de la Toledo contemporánea, que, con cierta razón, ha sido puesta en tela de juicio por publicistas extranjeros; ganar, en fin, una tan descomunal y desigual batalla, librada entre la diligencia y la pereza, es una benemérita obra, que harto merece la gratitud de la opinión que suspira por la prosperidad de Toledo.

Las palabras con que el Sr. Piga comienza el artículo que en otro lugar de este número hallará el lector, revelan bien claramente el fino y desinteresado empeño que ha puesto en la realización de su elevada iniciativa, muy digna, por cierto, de su sólida cultura.

Son las palabras del hombre trabajador, que, despreciando el sacrificio, consigue llegar á la cumbre de la enorme montaña, cuyas pedregosas y accidentadas laderas tuvo que ascender, sin otro auxilio que el de su propia energía, para clavar en lo más alto de la cima la regeneradora bandera que ostenta este lema de oro, el más augusto de cuantos se conocen:

¡Sacrificáos desinteresadamente por el común bienestar!

Estimo, empero, que al Dr. Piga le resta un gran trecho para pisar la cúspide de esa montaña.

La obra subsiguiente á la que elogio en la parte anterior, no va, en importancia ni en dificultades, á la zaga de ella.

Como he dicho en otra reciente crónica, no habremos adelantado gran cosa fundando el Ateneo, si á la postre sólo ha de ser albergue de ignorantes galicursis; digo de aquellos pedantes que hablan y escriben sin tasa, sin miras altruistas, sin unción cívica, sin desinterés loable, y sólo aspiran á lucirse, en fuerza de emplear gárrulos modismos y hueras, retumbantes y rebuscadas palabras, con los que mejor trituran que levantan el lenguaje.

Sin embargo, no es mucho esperar que esto no ocurra, de quien ya ha realizado felizmente una buena parte de sus propósitos.

Lucas del Cigarral se ha servido responder al requerimiento que hice á ciertos toledanos para que, públicamente, expresen su opinión sobre el homenaje que debe Toledo á Cervantes.

Otros señores también se disponen, según mis noticias, á contestarme.

Oiremos con especial atención el juicio de todos, y luego les replicaré como mejor sepa.

TELMO AYALA.

No se devuelven
los originales.

De justicia.

Manifestación pública en proyecto.

Algunas semanas ha, recogimos un grato rumor referente á que bastantes ilustrados obreros pensaban organizar un acto que testimoniase la gratitud y el afecto de la clase proletaria á los Concejales que, en fin de este año, cesan en los cargos que con tanto acierto y con tan acreditado desinterés han venido desempeñando.

Parece ser que el rumor se confirma y que, muy en breve, se activará la organización de ese homenaje.

La comisión gestora, además de solicitar el concurso de la masa obrera, requerirá el apoyo de todos los partidos y de las colectividades todas, ya que el acto no revestirá, ni mucho menos, carácter político, como bien lo prueba el hecho de que los Concejales salientes, á quienes se desea tributar el homenaje, pertenecen á diversas y opuestas agrupaciones políticas.

El acto, según tenemos entendido, consistirá en una importante manifestación pública, que entregará un mensaje á los Concejales de referencia y depositará un escrito en el Gobierno civil, haciendo constar la satisfacción con que Toledo ha visto la labor de tales Ediles, y el sentimiento que le ocasiona la marcha de los mismos.

Lo consideramos de justicia.

CLASES PASIVAS

Á COBRAR

Desde el día 1.º de Diciembre próximo, de diez á doce de la misma, queda abierto el pago á las Clases Pasivas, que cobran en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, en la siguiente forma:

Día 1.º—Montepío militar.

Día 2.—Retirados de guerra y marina.

Día 4.—Montepío civil, jubilados y remuneratorias.

Días 5 y 6.—Todas las nóminas en general.

AUDIENCIA

Otro homicidio.

Continúa en la sección primera la vista del proceso seguido contra Víctor Mora Chala y otro sujeto, por el delito de homicidio.

Esta mañana ha informado el letrado Sr. Alvarez Ancil.

Señalamientos para el día 4.

Sección primera.—Toledo, hurto, Teodoro Martín; Sres. Bejerano y Jiménez

SUBASTAS

Por la Administración principal de Correos de esta ciudad se anuncia la subasta de transporte de correspondencia entre las oficinas del ramo de Lillo y de Cabezamesada, para el día 28 de Diciembre próximo.

Las solicitudes, hasta el 23 del indicado mes de Diciembre.

El día 18 del próximo mes, á las diez y media de su mañana, en la sala de sesiones de la Diputación provincial, se verificará la del carbón necesario para las atenciones del Hospital de la Misericordia.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en el Negociado de Beneficencia, y el modelo de proposición lo trae el *Boletín* de la provincia correspondiente al día 27.

El día 21 del mismo mes, á las doce de la mañana, tendrá lugar la del chocolate destinado al consumo en dicho Establecimiento.

Recibos de lotería é inguilitato á 50 céntimos el 100.

AVANCE CATASTRAL

Por la Dirección del Servicio Agronómico Catastral de esta provincia, se previene á la Junta pericial y propietarios de fincas rústicas, del término de Espinoso del Rey, que no se tendrán en cuenta más exenciones que las expresadas en el art. 53 del Reglamento de Territorial de 30 de Septiembre de 1885.

Al propio tiempo se advierte á dichos señores, por la expresada Dirección, que en el plazo de treinta días, contados desde el 22, han de presentar las hojas declaratorias de cada una de sus fincas á la Brigada encargada de ejecutar estos trabajos en el repetido término municipal de Espinoso del Rey.

Colegio de María Cristina.

IMPRESA

El día 15 de Diciembre próximo, ante la Junta Económica de este Colegio, se verificará el concurso para la provisión, durante el año de 1912, del papel de hilo, algodón y efectos de escritorio. Las proposiciones se admiten, hasta las doce del día 14 de Diciembre, en la Oficina Mayoría del Colegio, donde se encuentra de manifiesto el pliego de condiciones.

Toledo 29 de Noviembre de 1911.
Comandante gerente, ANGEL PRATS
V.º B.º: El Teniente Coronel
segundo Jefe y Mayor, GARCÍA MORENO.

NOTICIAS

Como los vecinos inmediatos á la casa número 2 del cobertizo del Pozo Amargo, que, como ya saben nuestros lectores, fué incendiada en la noche del viernes, notaran ayer que, de entre los escombros de las habitaciones destruídas por el siniestro, emanaba gran cantidad de humo, durante la noche anterior ha quedado en la mencionada casa un retén de bomberos del servicio municipal.

Desde 1.º de Diciembre se reciben en las oficinas de la Delegación de Hacienda los cupones é inscripciones del 4 por 100 interior amortizable.

La Sociedad *Echegaray* celebró anoche junta general extraordinaria para renovar los cargos de su directiva.

Fué elegido Presidente D. Angel Rodríguez de Oro, socio honorario de dicha colectividad, que, por su inteligencia y su excelente tacto, goza en ella de general afecto; Tesorero, por unanimidad, D. José Jaén, cuyas extraordinarias simpatías le han hecho insustituible en ese cargo; Vicepresidente, D. Mariano González; Vocal primero, don Rafael Junquito; Vocal segundo, D. Carlos Arriera; Secretario, D. Adoración Gómez Camarero, y Vicesecretario, D. Antonio Jiménez.

Tales nombres son buena garantía de que la antigua y popular Sociedad *Echegaray* ha de contribuir al desarrollo de la cultura pública, en la medida de sus valiosos recursos.

Ayer falleció el niño de cinco años de edad Antonio Sánchez Buzón, hijo de nuestro amigo D. Carlos, empleado en la Intervención de Hacienda de esta provincia, á quien acompañamos en el inmenso dolor que le affige.

La *Gaceta* del 27 del actual publica la Real orden del Ministerio de Hacienda, fecha 25 del mismo, en la cual se aprueban los conciertos solicitados por varios Ayuntamientos para el pago de sus descubiertos con la Hacienda.

A las señoras.—Zapatos y botas de paño para casa, y zapatillas de orillo, á 2,50 pesetas; zapatilla-alpargata con forro de abrigo, á 1,10 pesetas. Calzado suizo para señoras y caballeros muy barato; todo esto se vende en casa de **GARIJO**, Zocodover, 10.

Patria, Sociedad de Seguros de Enfermedades á pago mensual. Cinco distintas categorías, por las que se pagan todos los meses: 1,10, 1,85, 2,20, 2,65 y 3,30 pesetas, para

cobrar, en caso de enfermedad, de medicina ó cirugía, 3, 5, 6, 7,50 y 9 pesetas diarias, á más de los derechos que correspondan en caso de defunción y partos.

Representante en Toledo: D. Julián Hernández Ramos, calle del Pozo Amargo, número 7, bajo.

REGISTRO CIVIL.—Día 29.—*Nacimientos*: Gregorio Díaz-Marta y Pinilla y Elisa Granados y Prado.

Defunciones: Pedro Gutiérrez Caberta, de quince meses de edad.

Hoy han sido sacrificadas en el Matadero público las reses siguientes:

Toros, 4 (995 kilogramos); cerdos, 5 (488).

Pasatiempo.

Tengo yo un amigo
que es muy avisado
y algo desgraciado,
que anda siempre el hombre
muy atareado
y bien fastidiado.
De día y de noche
sofocado va,
y trabaja mucho
y no gana na.
Da el pobre más vueltas que da una veleta,
corre que corre
tras la peseta,
y cuando ya cree que la va á pescar,
al echarla mano
se vuelve á escapar.
Pero yo le digo:
¡no seas mentecato!
¡Ni seas timorato!
Que tú muy bien sabes
do aprieta el zapato,
¡hace ya buen rato!
¡Sigue mi consejo,
haz caso de mí
y verás qué pronto
se fijan en tí!
¡Dale que le das, dale duro al pandero,
dale con fuerza,
dale ligero!
¡No te preocupe si se rasgará;
que, si te descuidas,
otro le dará!

I. PATIÑO.

PASATIEMPOS

ANAGRAMA

Por Frías.

¿SE CAERÁ?

Al ver montada una joven
En una motocicleta,
Pensé, lo que queda dicho,
Y su nombre en esas letras.

*
**

Solución á la anagrama anterior: MARCELA.

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo

CEMENTOS PORTLAND "AYALA,"

CALES HIDRÁULICAS ARTIFICIALES CALIDAD GARANTIDA

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea del ferrocarril de Ciudad Real á Badajoz.

CORRESPONDENCIA:

José Ayala y López.-Cañada de Calatrava.

TELEGRAMAS:

Ayala.-Cañada de Calatrava.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas y otros usos industriales, se suministran Arcillas eminentemente refractarias.

EL ECO TOLEDANO

Diario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración, Capuchinas, 2 (Imprenta). Teléfono 89.

25 ejemplares, 75 céntimos.—No se publica los días festivos.

Número suelto, 10 céntimos; ídem atrasado, 25.

LOS PAGOS POR ADELANTADO

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

DISPONIBLE

Se dan lecciones de flores; á la tercera lección ya pueden hacer flor; precio muy arreglado.

Plaza del Solarejo, núm. 6, Toledo.

DINERO

Se facilita en inmejorables condiciones con garantías hipotecarias.

Para informes diríjanse Cándido de Rozas, Lagartera (Toledo).

LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir los cabellos y la barba; la mejor de todas las conocidas; es inofensiva, sin nitrato de plata. Evita las enfermedades de la piel; no mancha la ropa.



Precio: 3,50 ptas. frasco.

De venta en todas las Perfumerías y Droguerías. Al por mayor, en Madrid: Reina, 25. En Toledo: Droguerías de D. Julio González y D. Mariano Miedes, y Bazar de D. Manuel Moro.

Faustino Vega RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201 TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas. Precios económicos.

NOMENCLÁTOR

de los pueblos de la provincia de Toledo á 0,50 pesetas en la Imprenta Moderna.

Angel Araque ZAPATERIA

Comercio, 30, Toledo CALZADO DE LUJO PRECIOS ECONÓMICOS

Sr. Secretario del Ayuntamiento de